

Una de cal y otra de arena

Fabián Estapé

María Cantalapiedra Ibáñez



Fabián Estapé i Rodríguez nace en Port Bou en el año 1923. Estudió Derecho. En 1946 comienza su andadura docente como profesor ayudante en la Universidad de Barcelona, de la cual sería Rector en dos ocasiones. Es uno de los economistas mas ilustres e influyentes de la historia económica reciente de España. Formó parte del equipo de personalidades que a finales de los años 50, establecen las transformaciones económicas que se ponen en marcha en 1959 con el Plan de Estabilización, y el Plan de Desarrollo Español que se construye en la etapa final de la autarquía del régimen, con el que se consigue una época de crecimiento económico importantísimo para nuestro país. Posteriormente fue participe también como Comisario Adjunto de los planes de desarrollo en los años 72 a 74. Se confiesa Schumpeteriano, y no Keynesiano como han dicho algunos. Partidario de la intervención del Estado en la economía, se deja influir por la escuela histórica Alemana. Miembro de la Real Academia de Ciencia Morales y Políticas, ha obtenido por sus publicaciones numerosos premios entre los que destacan el “Román Rianza” o el “Jaime I”.

Son las 12.35 de la mañana. Don Fabián nos recibe en casa de una de sus hijas que reside en León. Está en el salón de la casa, sentado en un butacón de cuero, cerca de una ventana. Viste una camisa rosa informal y calza zapatillas de estar por casa.

Después de las presentaciones oficiales me pide que no le trate de Usted, aunque tengo serias dificultades para ello impresionada por la mirada penetrante de un hombre de edad respetable que no se parece en nada al de las fotos que he visto colgadas en Internet. Hablamos de tu, pero con su permiso, transcribo esta entrevista tratándole de Usted, como creo que se merece.

Me impresionó enormemente descubrir nada menos que 14.400 páginas en Google que hablaban de Usted. En ellas he encontrado información muy interesante sobre su vida. Desde que se licenció en Derecho con premio extraordinario en los años 40 hasta hoy, su trayectoria es amplísima. ¿Si un chaval que no hubiese oído hablar jamás de Usted le preguntase quién es Fabián Estapé, sería capaz de hacerlo en pocas palabras?

(Don Fabián comienza la entrevista hablando despacio, casi me dicta las respuestas como si estuviese dando una lección a una alumna, supongo que es defecto profesional y lo agradezco).

Sigo siendo un aprendiz de economía, y digo aprendiz, porque siendo una ciencia nacida hacia la mitad de la Edad Media, es de un caudal prácticamente inconmensurable.

Después de años trepidantes de trabajo ¿Qué o quién marca su ritmo de vida hoy?

(La expresión del profesor aparece de pronto triste y le brillan los ojos dándome una respuesta totalmente inesperada)

Mi mujer que no está. El 25 de octubre de 1982 murió de cáncer, un brutal arranque para mí. Yo esperaba que fuese mi esposa para toda la vida, y por eso usé y abusé (en el buen sentido se entiende) de ella. Una vez cogió mi cabeza entres sus manos y le dije a mis hijas “¿veis esta cabeza?, contiene miles de cosas, pero es mía”.

(Se queda un momento callado, mirando al infinito mientras recrea con sus manos el gesto que M^a Antonia Tous hizo entonces, pero enseguida vuelve a estar conmigo y continúa orgulloso).

Y me daba muy buenos consejos.

¿Recuerda alguno de ellos?

Si sobre todo cuando me dijo que no sacrificase mi trabajo en la universidad para llevar a cabo el Plan de Desarrollo en el 72, y tenía razón. Sin embargo, era tan buena que cuando dos años después lo abandoné hastiado solo me dijo “no te he dicho, ya te lo dije”.

(El Profesor sonríe pícaro ante la agudeza de la frase. Aun no lo sé, pero en el fondo, él me está haciendo una entrevista paralela observando mis reacciones ante sus respuestas).

El Derecho brinda muchos caminos a quienes optan por estudiarlo. ¿Por qué decide especializarse en economía?

Precisamente caigo en la economía partiendo de la Historia del Derecho. Tuve como profesor de esta asignatura al mejor del momento, a Don José Luis García de Valdeavellano. Una vez aprobada la asignatura, invitó a los alumnos con mejores notas a participar en unas reuniones cada jueves. Entre otros alumnos estábamos la que era mi novia por entonces y que posteriormente se convertiría en mi mujer y yo.

(D. Fabián me insiste en que escriba esto último, dice que de 70 alumnos solo había 3 mujeres y la suya era la mejor.)

Desde la experiencia ¿es de los que opina que sabe más el diablo por viejo que por diablo?

Sin duda.

¿Qué errores cree que estamos olvidando de nuestra historia que nos podrían ayudar a resolver conflictos actuales?

Todos. Schumpeter dijo que el déficit más grande que encontraba en sus estudiantes era el histórico y que no debemos olvidar que solo las “ostras enfermas producen perlas”, ¿qué te parece?

(A lo largo de la entrevista he descubierto que al Profesor Estapé le encanta utilizar frases lapidarias para hacer pensar a sus interlocutores, y desde luego no desaprovecha la ocasión para hacerlo conmigo)

Y sin embargo, a pesar de esa falta de conocimiento histórico del que Usted se queja, son muchos y sobre todo personajes políticos los que en este se empeñan en resucitar viejos fantasmas como el de las “2 Españas”...¿Qué podemos hacer ante esto?

Todo menos leer a Pío Mora, es pésima historia, igual que la de César Vidal.

No puedo evitar hacerle esta pregunta por actual, y por ser un tema que preocupa a todos los españoles. En una ocasión afirmó ante la pregunta de si se podía negociar con ETA, que se podría buscar la paz si cesan los asesinatos, y mencionó el único arma que tuvo Blair para acabar con el IRA, fue dividir a sus presos. En España parece que en vez de utilizar

la fórmula “divide y vencerás” se ha optado por “la unión hace la fuerza”. ¿Cree que la unificación de mandos del Cuerpo Nacional de Policía y la Guardia Civil ayudará a la lucha contra Eta?

Creo que podría ser útil si esta unificación funciona de arriba abajo, y aunque me cuesta hablar de Blair, creo que también deberíamos estudiar más el caso del IRA porque no leemos nada. Me gustaría que pudiera decirse aquí algo parecido a cuando Blair y Strou dijeron en la Cámara de los Comunes “en el día de hoy no queda ningún preso del IRA en las cárceles”, aunque claro, cuando ves en la tele a los tíos bestias como Chapote, dando patadas e insultando al juez es difícil.

Me está diciendo que sería partidario de excarcelar a los etarras que tienen a sus espaldas delitos de sangre.

No, en absoluto. EL tema es muy complicado y no olvide que yo soy el Presidente de la fundación Ernest Lluch y sé perfectamente la postura de las víctimas de ETA.

Hablando de otras cosas más ligeras, y si me permite la indiscreción ¿Se considera mayor para llevar a cabo alguna cosa que todavía no haya hecho?

Todavía no.

¿Y para que cosas cree que uno nunca es demasiado viejo?

Para el amor.

Sé que ha conocido a muchas personas ilustres a lo largo de su vida. Entre las anécdotas más conocidas de su vida sé que hizo un ejercicio de Trinca con Fuentes Quintana, o que ha tenido algunos

Ministros entre sus discípulos. Supongo que será difícil enumerar a unas pocas nada más.

Pues sí, pero puedo enumerarte algunos si quieres. Por ejemplo, Fuentes Quintana, Velarde y yo nos llevamos estupendamente, pero también he tenido oportunidad de conocer a personas como Sánchez Albornoz o a Samuelson a quien acompañé a visitar la Expo de Sevilla. Recuerdo una cena muy agradable con Cary Grant, a mi mujer le encantaban sus películas... Y por supuesto no puedo dejar de nombrar a Flores de Lemus, él me dijo aquello de que “una cosa son los manuales y otra los pedales”... Los Heterodoxos eran unos tíos muy listos que nos dejaban perlas como éstas para que afilemos la inteligencia.

¿Alguna de estas personas le marcó especialmente?

(El Profesor no duda ni un instante en su respuesta).

Si, Franco. En mi primera entrevista con él en el año 69 mientras yo aun era Rector de la Universidad de Barcelona. Me impresionó la sensación de que era un excelente Jefe de Estado y un pésimo Presidente del Consejo de Ministros.

¿Conoce al presidente Zapatero?

Si. Me lo presentó en Barcelona Carmen Chacón cuando aun era candidato.

Como leonés de adopción, ¿piensa que se han cumplido las perspectivas de quienes se ilusionaron por tener un paisano en la Moncloa?

Si pero no.

¿Qué admira de nuestra ciudad?

Te iba a decir que las vidrieras de la Catedral, pero





En mi primera entrevista con Franco en el año 69, tuve la sensación de que era un excelente Jefe de Estado y un pésimo Presidente del Consejo de Ministros.

admiro más al Obispo porque en medio de una soledad cierta, tiene las llaves de la Catedral para verlas cuando quiera..

Volviendo a la política. Recientemente le preguntaron si la economía regía el mundo, a lo que usted contestó que mucho más que la política. Creo que fue muy ilustrativo el símil que utilizó de la almendra y su cáscara. Qué diferencia hay entre un político con una sólida formación en economía y otro lego en la materia.

Mira, en estos momentos lo fundamental, es que los tuyos se sienten sobre pozos de petróleo (del que se conoce como algo que surge de la tierra desde 1854, ya me entiende). Es lo que han hecho los del Medio Oriente, por ejemplo.

¿Quiere decirme que la riqueza es lo más importante?

A ver sino qué tiene Chávez, coño. ¿Qué tiene Chávez que no tengamos tu y yo para entrevistarse dos veces con Castro...?

¿Se atrevería a dar algún consejo a nuestros políticos?

¡Qué pongan fin a los tráfugas!

Una virtud de Fabián Estapé.

Saber leer.

¿Confesaría algún defecto?

Todos, o casi todos.

Dígame alguno.

Quizá un optimismo que no pienso abandonar.

A pesar de estar oficialmente jubilado, sigue manteniendo una vida tremendamente activa y se relaciona en círculos muy distintos ¿De qué se quejan más quienes están a su alrededor?

Donde más se quejan es en la Academia: sobre todo los que quieren entrar, dicen que la puerta es muy estrecha.

¿Está de acuerdo con ellos?

No. Se olvidan con la enorme facilidad con que en el Vaticano, cierran el Cónclave cuando toman decisiones importantes. ¿Me entiende verdad?

Desde la perspectiva que le da a uno tener cierta edad, ¿se permite decir cosas ahora que en otros momentos se hubiera callado?

No, nunca me he callado nada, de hecho mis hijas intentaron en alguna ocasión pedir a mis colegas que me recomendasen no hablar de ciertas cosas pero su respuesta siempre era la misma: “ya es demasiado tarde”.

Dígame alguna cosa que se supone no debiera decir. (El profesor reflexiona un instante y responde en tono quedo y pausado. La respuesta del profesor me deja sin palabras, por lo que le pido que a pesar de no haber tenido inconveniente en darme una contestación muy arriesgada, la mantengamos como nuestro secreto).

Vaya veo que no tiene Usted pelos en la Lengua Usted me lo ha pedido...

Muchas gracias profesor

Gracias a Usted.